

# EL Hijo del Ahuizote

Semanario independiente de oposición  
feroz é intransigente con todo lo malo.

Apartado 421 —Teléfono 388,

Director Propietario y Fundador:  
Daniel Cabrera.

## !!! CENIZA !!!

CUADRO DE ACTUALIDAD.



## ALBUR DE BURLOTE.

## HACIENDA CONTRA GUERRA.

Ya no es ni puede ser un misterio; la Esfinge de Hacienda por un lado y otros por el otro, han puesto este albur sacado de la baraja del presupuesto: «Sota de Guerra contra rey de Hacienda»

¿A cuál carta van ustedes?

Y conste que es banco y baraja nuevos. De modo que los libros de apuntes de los puntos observadores de nada sirven, puesto que tres albures de elección corridos anteriormente, han dado *aire*, y el *aire* lo ha ganado el montero, dejándonos á los que apuntamos contra él, pasmados de la suerte, nunca contrariada, del que corría el *aire*.

Los vivos, ó más bien dicho los *vividores*, fueron con el montero y ganaron; pero han ganado tanto que quieren desmontarlo y ahora ponen su *burlote* aparte, é invitan al dueño de la partida para que apueste, sin perjuicio de que alguno que otro cándido caiga en la tentación y ponga al *rey* de Hacienda ó á la *sota* de Guerra.

Estudiemos estas cartas:

El rey de Hacienda es joven que gasta patillas rubias, á las que, aunque inglesas por el corte, se les conoce á la lengua que son de procedencia francesa, importadas hará unos cuarenta años, sobre poco más ó menos y crecidas y pobladas al calor de la ley de desamortización. ¿Con estos antecedentes podrá ganar esta carta?

La otra, es decir la *sota de Guerra*, es una de las poquitas cartas legítimas tuxtepecanas que desde 76 forman la baraja del Montero *idem*. En la *feria* de Tecoaac jugó; pero si no hubiera sido por el caballo del compadre que ganó viejo y á la puerta, pierde como tantos otros. Después, soterrado allá en segunda categoría del *palo* de guerra, vamos al decir, no ha salido á figurar sino hasta ahora que la han sacado de los cabellos, para poner el albur de *burlote*: *Rey de Hacienda contra Sota de Guerra*.

Después de esto, ¿a cuál van ustedes? Ya saben que es albur de *burlote*, donde con un *as* que venga, pierden todos; y esto sin contar con que puede que al dueño de la partida no le dé la gana de que otros jueguen con su baraja y les caiga, y les tape el monte, ó les recoja la baraja, con apuestas, monte y tapete, ó les apague los *focos* y entonces se quedan á oscuras monteros y puntos.

¿Apuestan? Nosotros, con franqueza, dadas nuestras pérdidas en los tres *aires* anteriores, no tenemos dinero para apostar, ni ganas de jugar en *burlotes*, para esperarnos á que después de ese albur venga el *gallo*, y quizá entonces apostemos la camisa, única prenda que nos queda; pero por ahora sin que el albur nos disguste, siquiera sea por darnos el placer de ver perder á otros, hay que esperar otros nuevos. Si el *as* no se presenta después de este albur, ni después del *gallo*, ni después del *tecolote*,

ni después del *todos marchen*, ni del *todos menos*, ya hay alguna esperanza siquiera del *gane*, aunque sea con el rebajo del veinticinco por ciento por derechos de puerta ó por derechos de *burlote*, y apostaremos. Mientras tanto, nos quedamos de puros *mirones*, con el riesgo consiguiente de que á la mejor, como decimos arriba, el dueño de la partida nos apague los *focos*, ó sin quedarnos á oscuras, nos mande al Sr. Rojo para que nos caiga como á cierto Coronel y nos cueste la torta un pan.

## Cuaresmal Tuxtepecano

## I

## SERMON DE MIERCOLES DE CENIZA.

Amados hermanos míos:

Pidamos inspiración á la Santa Teosofía, dispensadora de todo bien y de toda gracia, para que nos socorra en este valle político, donde tanto abundan las buenas intenciones y donde hemos de alcanzar empleos y puestos que nos sirvan para ayudar al que Todo lo puede en su obra inefable, y en los cuales empleos y puestos, lo alabemos y veneremos para atraernos así su infinita misericordia.

Ahora convertid vuestros ojos al capítulo X de la Pacificación y leed conmigo: «El que todo lo puede condujo por caminos seguros á sus partidarios. Dióles la ciencia de la vida; enriquecióles en medio de las fatigas y recompensó abundantemente sus trabajos. Asistióles contra los que decían que eran unos ignorantes, é hizoles ricos. Convenció de difamadores á los que pretendieron censurarlos y les dió una gloria eterna el Señor Nuestro.»

Alabada sea para siempre y por todos los siglos de los siglos, la obra de la regeneración, que nos ha permitido tantas dichas y tanto bienestar, en esta época en que el dinero no abunda y sobran los deseos de tenerlo; y comentemos, hermanos míos, este sagrado texto, obra de la sabiduría más preclara que jamás vieron los hombres y los tiempos.

Ved al que todo lo puede conduciendo á sus partidarios á la tierra de promisión para que no hubiesen los tormentos del hambre. La ponzoñosa calumnia ha dicho que por ahí andan olvidados viejos servidores, de aquellos que en los días de prueba aceptaron toda suerte de sacrificios y que de ricos se tornaron en pobres; pero nosotros, los que aquí estamos para revelar á los hombres los vividos destellos de la verdad, hemos de alzarnos contra la calumnia y proclamar á Norte y Sur, á Oriente y Occidente, que la infalibilidad del Gran Justicia no ha fallado y ha acogido en su seno á los que ayer le defendieron de la saña de los impíos, como ha castigado á cuantos tuvieron la osadía de no creer que era él el llamado á regenerar al pueblo, que con los ojos vueltos al cielo clamaba porque cesasen sus tribulaciones.

Y las tribulaciones cesaron. Desde el gran día de la victoria la ley dejó de ser pisoteada, cesaron los contratos ruinosos y el arco-iris de la paz esplendió fulgente sobre los campos, antes yermos y ahora fatigados de tanto producir. ¡Alabado sea para siempre tan Gran Señor! Asimismo les dió la ciencia de la vida y les enriqueció y les recompensó abundantemente sus trabajos, porque él fué agradecido, y recordando sus penas, quiso que sus amigos no las tuvieran, y pensando en sus dolores quiso que sus partidarios fueran felices. Y sus partidarios lo fueron y por eso le bendicen á toda hora.

Les asistió contra los que decían que eran unos ignorantes. Hoy no hay quien dude del saber oficial. Ni podría dudarse. ¿No están ahí los hechos, hermanos míos, que lo prueban? No se ha cometido el más ligero error. No ha habido motivo para la más mínima censura. Por eso todos los pechos cantan *hossanas* y de todos los labios caen bendiciones para el que nos ha traído tantos beneficios.

Y por modo igual ya no hay quien censure; porque los censores, convencidos de que atacaban por ignorancia y aun por infame injusticia, después de cubrirse con ceniza la cabeza y de hundir la frente en el polvo tres veces consecutivas, se han retirado á los desiertos á llorar sus errores y allí están y allí viven en espera de la Divina Gracia que descienda á perdonarlos. Elevemos nuestras preces al que todo lo puede, para que acordándose de esos pecadores, los redima y los lleve como nos llevará á nosotros al seno de su gloria.

Y si hubiera algún pagano que persista en su pecado, recemos por él para que se convierta; y si su obstinación no cesa, que llueva sobre él fuego y caigan las consecuencias de su ceguera hasta la cuarta y quinta generación. No haya misericordia para los que cierran los ojos á la Verdadera Luz, ni compasión para ellos. Que las puertas de... el Infierno se abran y allí padezca todos los tormentos á que es acreedor. Amen.

Id en paz hermanos míos, y que la gracia del que Todo lo puede os acompañe.

El Padre Jarauta.

## Medallón ó Jauja Azteca.

## ANVERSO.

En un lugar de la República de cuyo nombre se acuerda mucho Don Alejandro Vazquez del Mercado y que por más señas le ha sacado los consonantes «de mis dientes y mis parientes,» se vive en la gloria siempre que por la rama lateral ó colateral amistosa se venga de la familia Vazquez, ó sea uno de los que para nada sirven, como no sea para echarse entre pecho y pulmón tres ó más suelditos del Estado, con los que se saque en estos tiempos la tripa de mal año. En la prensa encontramos una lis-

tita de las canongías distribuidas por el señor gobernador de Aguascalientes:

El Dr. Marín es Gobernador interino cuando se ofrece, Diputado y Director del Instituto.—El Dr. Gómez Portugal es Diputado, Catedrático de Historia Natural, de Química, Director del Hospital y Médico del mismo.

El Dr. Macías es Diputado, Catedrático de Latinidad, de Historia Patria, etc., etc.—El Dr. Díaz de León, es Diputado suplente al Congreso de la Unión, Catedrático de Raíces Griegas, de Alemán, de Hebreo, etc. Disfruta de una pensión para un periódico que nadie lee.

El Lic. Dávalos, es defensor de presos, Catedrático de Francés, de Historia Universal, etc.—José Herran, Tesorero y, hasta hace muy poco, Catedrático en el Instituto y encargado de hacer estudios hacendarios retribuidos por el Estado, pero que no hizo.

J. M. Medina, Visitador de Hacienda y catedrático de inglés.

D. Tomás Medina Valdés es Prefecto del Instituto, Secretario del mismo y Mucipale por amor al arte.

El Lic. González es Magistrado, Catedrático de Gramática Castellana, Tesorero de la Junta de Instrucción y Secretario de la misma.

D. Candelario Medina es Secretario de Gobierno, encargado del Registro de la propiedad, tiene un hijo pensionado por el Estado, otro destinado en la Administración de Rentas, y otro que ha tenido algunos empleos del Municipio.

Desde luego se ve que por esta tierra de promisión, no anda mal, pero nada mal atendida la familia amistosa. Dos, tres y cuatro empleos por cabeza ¡caramba! pues es fortuna que no cuenta, ni contará la familia García, dueña del Congreso de la Unión. Buen anverso del medallón es este que ofrecemos y no menos bueno será el reverso que á continuación encontrará el curioso lector.

#### REVERSO.

Mientras así se la pasan capulina los amigos de Don Alejandro, vean ustedes cómo está el pobre pueblo de Aguascalientes. Se acaba de promulgar una ley de hacienda que la verdad no la merecen ni los judíos que tanto maltrataron al Señor. Y vamos á corrérselas despacio, para que vean ustedes lo que es cageta. En el capítulo de herencias se ve claramente que el único heredero es el Fisco; de modo y manera que ni á los que andan á caza de herencias les tiene cuenta ir á Aguascalientes en busca de una. Hay que pagar del diez al cincuenta por ciento sobre el monto del capital valuado por un tasador oficial que naturalmente será de esos que tienen cuatro ó cinco empleos, y que procurará que haya fondos para que no se quede á deber á los empleados y haya dinero para todos. Con el fin de que nada se escape, puede el juez de Hacienda decretar «por cualquier motivo» la intervención de los bienes hereditarios y vemos convertirse en tutores de los he-

rederos al juez de Hacienda, que como practique la máxima de primero mis dientes que Aguascalientes, están los herederos aviados.

El comercio no es menos feliz. Establece la ley el 4 por ciento por ventas al menudeo, de modo que el comerciante de segundo orden paga el 8, el tercero el 12 y así sucesivamente.

¿Verdad que no puede darse una Jauja más tuxtepeana? Pues falta á ustedes enterarse de lo mejor.

Los que venden quelites y verdolagas, los que truecan pingüicas por tortillas, las que vendan atole de leche, chilicatole, ó atole simple; las tortilleras, las tamaleras, las que pongan fondas de los agachados, donde por flaco dan á usted un plato de menudo con tres tortillas; en fin, todas esas infelices que para subsistir tienen que velar toda la noche fabricando su modesta mercancía ó tienen que venir desde los montes cargando un costal de yerbas que vender, están obligadas por la ley de Hacienda mencionada á hacer una solicitud por escrito (y probablemente con timbre de á cincuenta centavos) para que se les exima del pago del cuatro por ciento.

Es seguro que esas infelices no solo no sabrán escribir sino que les será infinitamente gravoso un desembolso para el papel del escrito y de la estampilla, y así acudirán á uno que otro amistoso que escriba solicitudes por dinero á ver si acaso se les hace la gracia de eximir las de las contribuciones. Milagro que no se le ocurrió al economista de Aguascalientes hacer una tirada de solicitudes impresas y venderlas por su cuenta y salir por las calles cargando su cajón-cito y gritando:

—¡Traigo retratos de Don Alejandro á centavo, el mío á dos, del juez de Hacienda á tres, y un gran surtido de solicitudes para chimoleras, frijoleras, tortilleras, aguamieleras y verduleras. ¡Qué se acaban! ¡qué se acaban!

Esto hubiera sido más economista y más práctico; así pues, si no se les ha ocurrido les aconsejamos este proyecto.

#### ¿Te conozco, mascarita!

«Siempre es máscaras el mundo,  
Todo el año es Carnaval»  
Opina un sabio profundo,  
Y en su dictamen me fundo  
Para decir cosa igual.

Mas en este parecer  
No debo cargar la mano,  
Y no me quiero extender  
Sino á lo que puedo ver,  
Que es el mundo mexicano.

Este mundo no es ruidoso,  
No, señor, es muy callado:  
No sé si porque es juicioso,  
O porque anda pesaroso  
De verse tan amolado.

Aunque le hayan repetido  
Que le vino la de buenas,  
El exclama compungido:  
Hay muertos que no hacen ruido  
Y son mayores sus penas.

No es que tenga el genio triste  
Y el gusto no sea su centro;  
Al contrario, busca el chiste,  
Pero á las farsas no asiste  
Porque las tiene por dentro.

Trasladarse al coliseo  
Para ver una función,  
Sería inútil, ¡ya lo creo!  
Pues doquier halla jaleo  
Y en extensa proporción.

En política, ya ha visto  
Sainetes, comedias, dramas  
Formando un género mixto,  
Pues más de un cómico listo  
No se ha andado por las ramas.

Respecto á la temporada  
Por que pasamos ahora,  
Es también cosa adoptada,  
Porque hay aquí mascarada  
Cada día y á cada hora.

Existe en el Carnaval  
D: este mundo casi inerte,  
Más de un ente original  
Que se ciñe muy formal  
El disfraz que tuvo en suerte.

Y vemos por todos lados  
A muchos y buenos vales  
Vestidos de diputados,  
De incorruptibles togados,  
De espléndidos generales:

De gentes sin interés  
Admiradoras de veras,  
Que de la lucha al través  
Y de cualquier r vés  
Serán leales y sinceras;

De fieles depositarios  
De dineritos ajenos;  
De entusiastas partidarios;  
De pequeños "necesarios,"  
Como unos santos de buenos;

De burócratas cumplidos,  
De científicos famosos,  
Y de jefes de partidos,  
Muy libres, muy decididos....  
(¡Y con sueldos decorosos!)

Mas ¡ay! esos relumbrones  
A veces tienen su treta,  
Porque varios señorones  
Ocultan sus contorsiones  
Debajo de la careta.

Pues entre tantas lumbreras  
Que ha producido la paz,  
No abundan las verdaderas,  
Y hay mil chicos calaveras  
Debajo de un buen disfraz.

Pero el *pópulo* al momento  
Lo comprende, y no se irrita,  
Solo dice en su contento  
Cuando ve algún esperpento:  
—¡Te conozco, mascarita!

#### ¿No se expongan, por Dios!

(PROYECTO BEJARANO.)

Nos ha entrado de estampida  
Una nueva comezón,  
Pues es cosa convenida  
Que se haga... ¡una Exposición!  
¡Conque exposición queremos!...  
Desde hoy *expuestos* estamos  
A pasar por hombres memos  
En cuanto nos *expongamos*.  
No se *exponga* vd., D. Nacho;  
*expuesto* es su proyecto;

# GARNAVAL CENTRO-AMERICANO.

EL GENERAL DON PEPE ALARMANDO A LA FAMILIA.



Mejor es que en su despacho  
Siga arreglando el Distrito.

Es ya viejo el pensamiento  
De exponer.... nos á un fracaso;  
Alguien hizo tal intento,  
Pero no le hicieron caso.

Quedó expósito el proyecto,  
O huérfano que es lo mismo,  
Porque se teme, en efecto,  
Que traiga algún cataclismo.

Pero si reuelto está  
Cometer la Exposición,  
¡Adelante! Se expondrá  
La empresa á una desazón.

### Manuel Alarcón I.

¡SALUD!

En la insula de Morelos,  
Que ya tiene sacarreal,  
Todos se han quedado lelos  
Ante un caso original.

No ha habido otro en los anales  
De la era tuxtepecana,  
En la cual los sacarreales  
Gastan pompa soberana.

Es el caso..... ¡aun no lo creo!  
Que un hombre de autoridad,  
En la insula se hizo reo  
De lesa-amistad.

Y no fué otro ¡qué dolor!  
Por ser ejemplo funesto!  
Que el nuevo Gobernador,  
Contra la bulla indispueto.

Los amigos, en enjambre,  
Avidos de indigestión,  
Habían estado haciendo hambre  
Para el día de la función.

Pero se llegó la jura,  
Y la turba vió admirada  
Que no hubo abrazos, ternura,  
Banquetes, ruido, ni nada. (\*)

Muy bien, Señor Don Manuel,  
Eso es ser hombre formal;  
Ojalá siga usted fiel  
En su horror al Carnaval.

Servirá así de contraste  
A políticos faroles,  
Con los cuales se da al traste  
Con un plato de frijoles.

### El cólera-ratas.

(INVASIÓN DE TODA LA CIUDAD POR LA  
EPIDEMIA.)

Abundan en las esquinas  
(Y á veces en las cantinas)

¡Que te placer!  
Los azules ciudadanos  
Que cumplen (?) como cristianos  
Su deber.

Mas si son muy conciencudos,  
Los rateros son picudos,  
Y por fin,

Estos dan el arañazo  
Al charro de sombrero  
Y al catrín.

(\*) Pues hay que notar que el Coronel Alarcón no tuvo bailes, ni tamaladas, ni carreras en burros, ni estrenó teatros, ni hizo congreso de matasanos, cuando se recibió del carguito.

En tanto, los de garrote  
Caminando van al trote,  
Ya al figón,  
O ya al rumbo que se presta  
Para hacer una modesta  
Libación.

Como todos los rateros  
Sabén que esos caballeros  
Tienen sed,  
Sed que nunca se refresca,  
Ellos hacen buena pesca  
Con su red.

Y cada quien de ese gremio  
Recibe su justo premio,  
Por lograr,  
Desplegando mucha maña,  
Alguna fructuosa hazaña  
Realizar.

Pero la gente se queja  
Al ver que así se la deja  
Padecer,  
Y repite á cada rato  
Que eso de que pague el pato  
No ha de ser.

Y tiene razón de sobra,  
Porque siempre se le cobra  
Con tnpé,  
Y no obstante, cada día  
La excelente policia  
Da un traspie.

Para que cese la alarma  
Debe la clase gendarma  
Despertar;  
Procurando, si no es boba,  
Al ejército que roba  
Derrotar.

### MISCELANEA.

.\* Ahora se ocupa la prensa independiente en analizar los mil perjuicios que la nueva Ley de Hacienda causará al Estado de Aguascalientes, expedida por el Sr. Vázquez del Mercado. Del análisis resulta que en aquella entidad federativa pronto acabarán el comercio, la industria y todo recurso de trabajo lucrativo. Sobre todo, el comercio en pequeño está aniquilado por esa ley famosa, que debería llamarse la *Ley Tifo*, porque todo lo mata.

.\* «El Minero» de Batopilas y «La Brújula», de Puebla, postulan al General Díaz para Presidente en el periodo de 1896 á 1900. Bueno.... pues.... ¡está bueno!

.\* Dicen que en los partidos de Indé y del Oro es postulado para Gobernador de Durango el Coronel Abel Pereyra y en San Juan del Rio el General José Delgado y el Coronel Susano Ortiz. Por lo visto, en Durango solo son populares los machetes. ¡Hombre! aficiónense á algún licenciado, ó doctor, ó sacristán, ó sastre; pero ¡no más sables, hermanos!

.\* Asegura un Periódico que, al menos en el mundo político, el Carnaval no ha muerto, y entre nosotros dura 365 días en los años comunes y 366 en los bisiestos. Cita las comparsas respectivas que bromean á los pueblos constantemente, y tiene razón.

.\* Por unanimidad de 46,380 votos, fueron electos en Jalisco el gobernador y los insaculados, que son Curiel, Zavala, Saavedra y Villegas, por apellidos, y por nombres: Luis Carmen, Juan R., Gregorio y Carlos; que en diminutivo resultan: Luisito, Juanito, Gregorito y Carlitos.

### D. José María Mata.

Continúa cebándose la muerte en las filas liberales.

Don José María Mata, el liberal inquebrantable, el patriota sin tacha, el funcionario integérrimo, que en los días de prueba puso su vida y su inteligencia al servicio de la patria, ha bajado al sepulcro, llorado por la República.

Perteneció él á esa falange de varones que así peleaba en los campos de batalla para defender la integridad del territorio, como hacia esplendor desde la tribuna, vívidos fulgores que iluminaban á todas las conciencias.

Joven aún, cuando apenas nacía á la vida real, el invasor norte americano se adueñaba del país, paseando por todos sus ámbitos su constelada bandera, tan victoriosa como temida. Mata no se detuvo á pensar en cuan terrible era ese coloso que aprovechando las rivalidades de los altos jefes del ejército, y la cobardía del clero que sembraba disensiones, ávido de poder, derrotaba á nuestros soldados y obligaba á rendirse á la ya heroica Veracruz. Fué al combate sea que lo arredrasen la certeza de los desastres y la probabilidad de perder la vida. Así también, luchó contra los franceses y contra los traidores que vinieron, soñando con triunfos pasados, á implantar la monarquía en un suelo que siempre alardeó de liberal.

Su paso por el Congreso Constituyente, es una odisea patriótica. Libre pensador tan audaz como Ramírez, político profundo como Arriaga, orador tan sólido y tan elocuente como Zarco, el Sr. Mata no pocas veces ilustró á las comisiones, no pocas veces convenció á la Cámara, y no pocas veces, finalmente, se atrajo los aplausos de los republicanos, que era una satisfacción, y el odio de los reaccionarios, que era una gloria.

Duerma en paz el insigne hombre de Estado. Al pie de su tumba, velan la Patria y el perpetuo recuerdo.

JOSE P. RIVERA.

.\* Un periódico censura que los coches de Palacio hayan ido hasta el alojamiento de Mister Davis, el millonario yankee de los 60 millones de pesos, para ser conducido ante el Presidente Díaz el día en que éste le dió audiencia. De veras que es algo extraña esa distinción usada con Mister Davis, por más que el *Partido Liberal* pretenda disculparla diciendo que aquellos coches son también para el uso particular del Señor Presidente.

.\* Nada menos que á un grupo de militares y de diputados sorprendió un empleado del Gobierno del Distrito, jugando en un garito clandestino existente en una cantina céntrica de la capital. Ya sabemos que no es lo malo jugar alburitos, sino jugarlos clandestinamente. Hoy se debe jugar á pecho descubierto; para eso está Tacubaya y la Villa de Guadalupe.

.\* Piden los jueces del ramo correccional que les aumenten la planta de empleados, porque con los que hoy tienen no es humanamente posible que despachen los negocios que á diario caen en sus oficinas. Pues sí, señor; que les paguen más empleados, aunque rebajen subvención á los periódicos calandrios para cubrir el nuevo gasto.

.\* Vean ustedes un rasgo curioso por lo raro en estos tiempos. Mi amigo Francisco R. Blanco á quien encarcelaron hace

pocos días, cumplió en Belen las 72 horas que fija la ley para que un reo sea declarado bien preso y acudió al Coronel Santaella manifestándole esta circunstancia y pidiéndole el cumplimiento del artículo constitucional que ordena la libertad del reo en este caso. El alcaide, Sr. Santaella, en el acto mandó poner en libertad á Blanco, que aun cuando fué vuelto á encarcelar al día siguiente, gozó de la prerrogativa constitucional. ¿Verdad que merece un aplauso el Coronel Santaella?

\* Se tienen noticias de varios puntos de la República, donde cayéron nevadas últimamente (sin que el viejo invierno usara antes con ellos esas chanzas bien pesadas), de que mucho ganado murió á causa del frío, y los plantíos productivos fueron destruidos por la nieve. De manera que esos pobres pueblos si no esperan la guerra con Guatemala, tienen en perspectiva la guerra con Guatepeor, que es la de Don Hambrosio (con H).

\* Don Miguel García Topete ha publicado en Colima, su renuncia de candidato. El Sr. Topete dice que comprometida la República en una cuestión internacional, cree de su deber, como buen ciudadano, renunciar á esa candidatura, para consagrarse á la causa que hoy preocupa todos los ánimos, deponiendo así toda aspiración é interés político local. De manera que si la cuestión internacional (la de Guatemala) se prolonga dos, tres ó cuatro años, Colima se queda sin Gobernador, según el argumento del Sr. Topete. ¿Y si esa cuestión termina, aquel «buen ciudadano» acepta la candidatura? Pues dé por terminada esa cuestión y luche usted, D. Miguel y no se haga como el amor cuando empieza. Mire su merced que eso de gobernar una insula no se presenta cada lunes ó viernes.

\* Pues bastante sorpresa nos ha causado encontrar en el «Universal» del último Martes el Santoral siguiente: «Martes 26.—Festividad del Divino Redentor. Santos Porfirio Díaz, confesor y Néstor confesor.» No sabíamos que el científico tuviera facultades para introducir nuevos santos en el Calendario, porque ese San Porfirio Díaz es nuevecito santo en el calendario... del «Universal.»

\* También en Guanajuato se ha prohibido la libre portación de armas. ¡Otra Jauja para los rateros!

\* Unos 3,000 durillos, dicen que dejé de limosnas al clero, la última peregrinación que vino de Puebla á la Villa de Guadalupe. Dicen que esa suma será aplicada por el Sr. Alarcón al ornato exterior de los templos de la Villa, que más que santuarios parecen montones de adobes, por lo cenicientos y faltos de blanqueo.

\* Dicen que la autoridad de Chalco ya aprehendió al maquinista John Nufer, que conducía el tren del Interoceánico que descarriló en Piedras Blancas el jueves pasado. ¿Y á la Empresa quién, dónde y cómo la aprehenderán?

\* Opinan algunos de los viajeros que escaparon de la muerte en la catástrofe de Piedras Blancas, que los empleados del tren que descarriló venían en estado de ebriedad. ¡Pues ya tienen una circunstancia atenuante!

\* Cuentan que si los pasajeros del tren descarrilado encuentran al maquinista John Nufer, momentos después del siniestro, lo hacen pedazos. ¡Tal era la indignación de la multitud! Pero el maquinista escapó á tiempo huyendo desde luego.

\* La ratería sigue en la Capital con

grande auge y el bandolerismo imperando triunfalmente en varios Estados. Hasta hoy la insula del Sr. Don Martín, se va distinguiendo por los asaltos y los asesinatos.

\* Ya se acordó por el Juez que cada defensor conta á con 40 días para estudiar el proceso seguido con motivo del asunto Verástegui-Romero. Los defensores son siete, y por lo tanto se necesita el trascurso de 280 días para que la causa pueda verse en jurado. ¡Oh! para maravillas el Derecho.

### Terrible descarrilamiento.—

El último Jueves hubo en el Ferrocarril Interoceánico una de esas catástrofes espantosas que forman época en los accidentes ferroviarios. Con motivo de las fiestas del Señor de Sacromonte, acudieron de México á Amecameca muchos vecinos de la Capital en trenes de recreo, de los cuales partió uno de regreso el jueves, saliendo de Amecameca á las diez de la mañana, conduciendo cerca de 1,200 viajeros, en once wagoes.

Partió el tren. A las 12 y minutos en un punto llamado Piedras Blancas curva del tren entre Tenango del Aire y Temamatla, kilómetro 42, el maquinista dió una velocidad máxima haciendo que cinco wagoes del centro volcaran, haciendose mil pedazos tres de ellos y aplastando á centenares de pasajeros de los que venían en las plataformas, siendo arrastrados wagoes y pasajeros en confusión, cerca de una cuadra. Aquella fué una escena espantosa. Escuchóse un grito inmenso y al detenerse el tren, los pasajeros vivos se arrojaron á buscar á sus compañeros triturados, confundidos entre los fragmentos ensangrentados de los wagoes.

La noticia de esta catástrofe se recibió en México poco después de la una, y salieron trenes de auxilio, camillas, botiquines y médicos para auxiliar á los heridos. A las nueve de la noche regresó el primer tren y los enfermos fueron llevados á los hospitales Militar y Juárez. Se dice que el número de muertos fué de 104 y 87 los heridos. La mayor parte de los que sufrieron este espantoso accidente, pertenecen á familias de las poblaciones cercanas á la capital como San Angel, Tlalpam, Atzacotalco, etc., y de la clase del pueblo pobre.

Persona que se dice bien informada nos asegura que el número de muertos fué muy próximamente de 200.

**Desavenencias.**—Según dice «El Tiempo» no hay la mejor armonía entre los actuales miembros del Gabinete tuxtepecano y se espera alguna crisis, renuncias, ó cambios. El diario aludido deduce la probabilidad de ser cierto el rumor que consigna, de la lucha terrible emprendida por el «Universal» órgano del Sr. Limantour, contra el «Demócrata», diario recientemente creado, al cual atribuye el periódico científico ligas con la Secretaría de la Guerra, ó inspiraciones del General Escudero, Oficial Mayor de aquel Ministerio. Vean nuestros lectores un trocito del editorial científico referente á ese tema:

«La campaña contra el Sr. Limantour no fué continuada, se temió, sin duda, que la vista penetrante del General Díaz, excitada por el ataque desleal, embozado y traidor á uno de sus Secretarios, irreprochable colaborador de la obra magna nacional que ha emprendido el Presidente, la organización económica de la República, diera motivo á que el hábil hombre de Estado que sabe abarcar con su mirada,

todos los días, nuestro complicado estado social del momento, y que lo mismo mide una convulsión revolucionaria que los latidos del corazón de los que le son desleales, pudiera aplastar repentinamente con su justicia al ambicioso que lo mina inyectando la política de cantina en la pureza disciplinaria del ejército.»

Debemos advertir que el «Demócrata» ha negado enérgicamente tener ligas con Escudero.

**Memoria.**—Hemos recibido un volumen de elegante impresión que contiene la «Memoria de la Administración pública del Estado de México, presentada á la XV Legislatura por el Gobernador constitucional General Jose Vicente Villada.» Esa Memoria contiene el cuatrienio de 1889 á 1893, y por lo mismo su texto es abundante, intercalado con buenas litografías de los principales edificios del Estado, algunos de muy reciente construcción. Damos las gracias por el ejemplar con que se nos obsequió.

**El Número 455.**—Necesitándose en la Administración del Hijo del Ahuizote el número 455, del día 13 de Enero próximo pasado, los suscritores que no formen colección pueden devolverlo, y por él se les remitirá alguno de los retratos siguientes: Guerrero, Morelos, Allende ú Ocampo. En iguales condiciones podemos cambiar los números siguientes: del año pasado: 410,—427,—443,—445,—451.

Las personas que hicieren el cambio propuesto, se servirán indicar la población de su residencia y el cuadro que desean si son de los Estados. Los de la capital pasarán á las oficinas de este periódico.

**Beneficio.**—Para la noche de ayer sábado, estaba anunciado el beneficio del activo é inteligente Sr. Pedro Y. Nieto, Agente de la Empresa Orrin. El programa fué variado, según el anuncio y nuestro amigo Nieto debería tener casa llena.

**Aniversario.**—El cuerpo de empleados del Hospicio de Niños de Guadalupe de Zacatecas celebró en esta ciudad el 28 del mes pasado, con una velada el aniversario XIV de la muerte del Gral. Jesús González Ortega. Digna del patriotismo de los zacatecanos, fué esa muestra de respeto hacia el ilustre liberal.

**Defunciones.**—El día 24 de Febrero murió en Paso de Ovejas, Veracruz, (hoy Martínez de la Torre) el Dr. José María Mata, de quien en otro lugar nos ocupamos. El día 10 del mismo mes de Febrero murió en Monterrey el periodista Sr. Jacinto Villanueva y Francesconi, literato y compositor de piezas musicales, que últimamente publicaba en la referida ciudad de Monterrey un periodiquito humorístico de mucha gracia titulado «El Pito.»

Enviamos á las familias de los finados nuestro muy sentido pésame, por las deplorables desgracias que hoy las afligen.

**«La felicidad.»**—El artículo de León Tolstoi, que hoy publicamos en el Album de las cubiertas de nuestro semanario es tomado del «Nacional», traducido por J. A. Reyes. Involuntariamente fueron omitidos estos detalles en dicho artículo.

**CIRCO TEATRO ORRIN.**—Funciones todas las noches.—Jueves y días festivos dos, Domingos tres.—Próximamente LOS MARTINETTIS.

# COMPARSA POLÍTICA

EN EL CARNAVAL AMISTOSO.

